

# Colloques œcuméniques internationaux

... et président de la commission théologique du Patriarcat de Moscou; à droite le métropolite Kallistos de Diokleia

Au début du mois de juin s'est tenu à Bose le VIIe Colloque liturgique international, organisé en collaboration avec l'Office national pour le patrimoine ecclésiastique, sur le thème «**Église et ville**» qui a été affronté du point de vue anthropologique, sociologique, historique, liturgique, théologique, architectural et urbanistique.

Le regard s'est tourné tant du côté du riche patrimoine architectural hérité du passé que surtout vers les riches défis d'aujourd'hui et de demain. Les spécialistes des différentes disciplines se sont interrogés, par exemple, sur le style de la présence chrétienne que manifestent les églises construites dans nos villes ; sur la manière de projeter de nouvelles églises dans les villes actuelles, intensément marquées par la mobilité et la multiculturalité ; sur la façon d'utiliser au mieux, en répondant aux défis d'aujourd'hui, le patrimoine des églises et des implantations ecclésiastiques héritées de l'histoire et sur le sens à attribuer à la construction et à la célébration dans des pays et des villes où les chrétiens sont une minorité. Parmi les conférenciers qui sont intervenus : les sociologues **D. Hervieu-Léger** et **M. Gauchet**, les architectes **M. Galantino**, **Rob Brouwers**, **D. Forconi**, **A. Longhi**, les théologiens **S. Dianich** et **F. Mennekes**, et les liturgistes **K. Pecklers** et **A. Gerhards**. Dans l'assemblée qui a participé aux travaux étaient présents l'archevêque **+ Piero Marini**, président du Comité pontifical pour les congrès eucharistiques internationaux, les évêques **+ Gabriele Mana** de Biella, **+ Arrigo Miglio** d'Ivrea, **+ Giovanni Giudici** de Pavie, l'évêque anglican de Salisbury **+ David Stancliffe**, divers moines d'Italie et de l'étranger, de même que de nombreux participants d'une quinzaine de pays.

Au terme de l'été, par contre, a eu lieu le traditionnel Colloque œcuménique international de spiritualité orthodoxe, parvenu cette année à sa **XVIIe édition** et consacré au thème **le combat spirituel dans la tradition orthodoxe**. Les travaux ont été ouverts par fr. Enzo Bianchi et par la conférence du métropolite **+ Philarète de Minsk**, exarque patriarcal de Biélorussie et président de la commission théologique du Patriarcat de Moscou, qui ont mis en lumière la profonde convergence entre l'approche biblique et la compréhension orthodoxe de ce thème fondamental de sa tradition ascétique. Les autres communications présentées ont exploré les multiples dimensions du combat spirituel chez les pères de l'Église, dans les différentes traditions orthodoxes et dans leur histoire millénaire, mais également les difficiles situations du monde contemporain. Ainsi les exposés du métropolite **+ Georges du Mont-Liban**, sur « Le combat pour l'unité de l'Église » et du métropolite **+ Kallistos de Diokleia**, sur « Le combat spirituel dans le monde contemporain ». Dans le cadre du colloque, un espace particulier a été réservé à quelques témoignages vécus sur la formation des jeunes au combat spirituel dans les monastères orthodoxes, parmi lesquels ceux de l'évêque **+ Porfirje de Jegar**, higoumène du monastère de Kojili (Novi Sad) et du **p. Iakovos Bizaourtis**, higoumène du monastère de Petraki (Athènes).

Occasion comme toujours de rencontre entre chrétiens de différentes confessions dans un climat de profond échange fraternel, le colloque a vu la participation, entre autres, de nombreux moines et moniales provenant de monastères orthodoxes (Grèce, Russie, Bulgarie, Roumanie, Mont Sinaï, Géorgie, Arménie), catholiques et protestants (Belgique, France, Italie, Suisse, Hongrie), ainsi que d'évêques et de délégués officiels de l'Église catholique, des Patriarcats de Constantinople et de Moscou, et des Églises orthodoxes de Serbie, Roumanie, Bulgarie, Ukraine (Patriarcat de Moscou), apostolique arménienne et d'Angleterre et du Conseil œcuménique des Églises.